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Точка  на  карте  района:  Субханкуловский  сельсовет

Мужчины  здесь  моложе  женщин
	 На		территории		Субханкуловского		сельсовета		находятся		пять		насе-

лённых		пунктов.		Самые		старые		из		них		–		деревня		Нуркеево		(образована		
в		1742		году,		304		двора,		1129		жителей),		село		Старосубханкулово		(1758		
год,		229		дворов,		734		жителя).		Селу		Зигитяк		(131		двор,		352		жителя)		–		
184		года,		деревне		Каин-Елга		(45		дворов,		121		житель)		–		90		лет.		Самое		
молодое		–		село		Субханкулово		(4954		жителя),		ему		всего		68		лет.		
	По		данным		Всероссийской		переписи		населения		2010		года,		средний		

возраст		жителей		поселения		–		38,3		года,		причём		мужчины		здесь		моложе		
женщин		(36,7		года		против		39,8).		Наряду		с		Тюменяковским		сельсоветом		
оно		–		самое		«молодое»		муниципальное		образование		района.		
	Численность		населения		–		7840		человек,		в		том		числе		1700		пен-

сионеров.		На		1000		мужчин		приходятся		1125		женщин.		
	Самое	 	 крупное	 	 предприятие	 	 –	 	 Туймазинское	 	 нефтепроводное		

управление		(974		работника).		На		предприятиях		г.		Туймазы,		других		горо-
дов		и		районов,		на		Севере		трудятся		около		750		жителей		сельсовета.		
	Функционируют		две		средние		общеобразовательные		школы,		ПЛ-

43,		пять		детсадов		(507		детей),		больница		(95		коек),		спорткомплекс,		
два		культурных		центра,		две		библиотеки,		школа		искусств,		около		20		
торговых		предприятий,		четыре		аптеки.	

Это  сельское  поселение  вплотную  
примыкает  к  Туймазам.  Оно  –  
своего  рода  «визитная  карточка»  
муниципального  района:  проезжая  
через  чистые,  ухоженные  село  
Старосубханкулово,  деревню  Нуркеево,  
гости,  туристы    мысленно  могут  
составить  представление  и  о  райцентре,  
о  районе  в  целом.  И  они  не  ошибаются  
в  своих  ожиданиях.  Но  близость  к  
«центру»  предполагает  и  повышенную  
ответственность:  поселение  не  имеет  
права  ходить  в  отстающих,  быть  
неряхой.  И  субханкуловцы  «держат  
марку»,  хотя  проблем  у  них  тоже  
хватает.  Беседа  с  главой  поселения  
Фаритом  САЙФУЛЛИНЫМ  –  тому  
подтверждение.

  — Фарит  Миндиярович,  как  бы  
Вы  охарактеризовали  демогра-
фическую  ситуацию  на  вашей  
территории?  

	 	—	 	Обстановка	 	в	 	этом	 	плане		
достаточно		стабильная,		оснований		
для		тревоги		нет.		По		состоянию		на		
1		января		текущего		года		на		терри-
тории		муниципального		образова-
ния		проживало		7840		человек.		По		
состоянию		на		ту		же		дату		прибыл		
471		человек,		убыло		423.		За		пять		
месяцев		2014		года		родилось		75		
малышей,				что		превысило		показа-
тель		предыдущего		года.		

  —  Маленьких  граждан  у  вас  
прибавляется,  но  их  родителям  
надо  улучшать  жилищные  усло-
вия,  а  вам  –  помогать  решать  
эту  проблему...

		—		Мы		содействуем,		и		достаточ-
но		активно.		Вот		цифры:		в		2012		году		
на		территории		поселения		введено		
3520	 	 квадратных	 	 метров	 	 жилья,		
в		прошлом		году		при		плане		3600		
сдано		4133		квадратных		метра.		В		
нынешнем		году		намечаем		ввести		
не		менее		3600		«квадратов»,		поста-
раемся		превысить		эту		планку.		

Активно		ведётся		индивидуальное		
жилищное	 	 строительство.	 	 Оно		
сейчас		идёт		на		окраине		деревни		
Нуркеево,		там		формируются		три		
новые		улицы,		а		домов		будет		131.		
Другой		крупный		жилой		массив		на		
134		дома		запланирован		в		районе		
деревни		Каин-Елга.	 	Его	 	контуры		
уже	 	 постепенно	 	 вырисовывают-
ся.		

Строительная	 	 фирма	 	 №3	 	 за-
вершила	 	 строительство	 	 в	 	 селе		
Субханкулово	 	 на	 	 улице	 	 Ленина		
трёхэтажного		жилого		дома		на		36		
квартир.		Планируем		возвести		ещё		
два		коммерческих		дома		(на		24		и		
48		квартир),		а		в		2015		году		—		14-

квартирный		социальный		дом		для		
работников		бюджетной		сферы		и		
льготников.		

Мы		вошли		в		программу		сноса		
ветхого		жилья.		В		селе		Субханкуло-
во		аварийными				признаны		восемь		
двухэтажек,		которым		уже		более		50		
лет.		Три		из		них		(улица		Школьная,		
дома	 	№№		5,	 	7,	 	9)	 	включены	 	в		
программу		переселения		на		2015		
год.	 	Остальные		пять	 	(улица	 	Не-
фтяников,		дома		№№		12,		14,		улица		
Школьная,		дома		№№		11,		13,		17)		
запланированы		на		2016		год.

—  Жилищный  вопрос  очень  
тесно  связан  с  проблемами  
благоустройства  населённых  
пунктов.  Они  у  вас  решаются,  
но  есть  ещё,  наверное,  и  «бо-
левые  точки»?

—	В		расходной		части		бюджета		
поселения		на		благоустройство		и		
жилищно-коммунальное		хозяйство		
выделяется	 	 24	 	 процента	 	 от	 	 об-
щей		суммы.		Так,		в		прошлом		году		
на	 	эти	 	цели	 	было		
предусмотрено		три		
миллиона		659		тысяч		
рублей,	 	 фактиче-
ски	 	же	 	освоено	 	4		
миллиона		55		тысяч		
рублей.		Произведе-
на	 	 реконструкция		
уличного		освещения		
на		улице		Школьной		
села		Субханкулово,		
подготовлена	 	 документация	 	 на		
проведение		этих		работ		на		улицах		
Школьная,	 	 Рябиновая	 	 деревни		
Нуркеево,	 	 на	 	 улице	 	 Ленина	 	 в		
Субханкулово.		

Не	 	 всё	 	 гладко	 	 было	 	 с	 	 водо-
снабжением,		но		ситуация		посте-
пенно	 	 улучшается.	 	 В	 	 минувшем		
году	 	 проложили	 	 водопроводы	 	 в		
Старосубханкулово		(ул.		Солнечная,		
Молодёжная),	 	 Субханкулово	 	 (ул.		
Железнодорожная),	 	 до	 	 этого	 	 по		
Республиканской		адресной		инве-
стиционной		программе		построили		
водовод		в		Нуркеево		(улицы		При-
городная,	 	 Рябиновая,	 	 Светлая,		
Железнодорожная)		общей		протя-
жённостью		4500		метров.		Ведутся		
проектно-изыскательские	 	 работы		
для				строительства		системы		во-
доснабжения		деревни		Каин-Елга,		
будем		также		модернизировать		её		
в		Зигитяке.		

Выполнен		большой		объём		работ		
по		электрификации		новостроек		в		
Нуркеево,	 	 Каин-Елге,	 	 готовятся		
документы		на		газификацию		трёх		
улиц		в		Нуркеево.		

В		прошлом		году		мы		начали		боль-
шую	 	 работу	 	 по	 	 инвентаризации		

дорог	 	местного	 	значения:	 	обна-
ружилось		42		километра		бесхозных		
автотрасс.	 	 Сейчас	 	 завершается		
оформление		их		в	 	собственность		
поселения,	 	 после	 	 чего	 	 постара-
емся	 	 войти	 	 в	 	 соответствующую		
федеральную	 	 программу,	 	 чтобы		
получать	 	 из	 	 Дорожного	 	 фонда		
средства		на		содержание		трасс.		

  —  Поскольку  ваше  поселение  
находится  в  самом  центре  райо-
на,  то  с  занятостью  населения  
больших  проблем,  очевидно,  
нет?

—			С		трудоустройством,		действи-
тельно,		ситуация		достаточно		ста-
бильная.		Надёжно		функционируют		
Туймазинское	 	 нефтепроводное		
управление,		ЛПДС		«Субханкулово»,		
в		аграрном		секторе		–		ООО		«Агро-
Гусь»,	 	КФХ		«Алмаз».	 	А	 	всего		на		
территории		сельсовета		находятся		
85		объектов		экономики.		

К		сожалению,		несколько		лет		на-
зад		прекратили		свою		деятельность		

СУ-5	 	 и	 	 автобаза		
треста		«Востокнеф-
тепроводстрой»,		
консервный		завод,		
где	 	 были	 	 заняты		
сотни	 	 людей.	 	 Но		
эти		потери		компен-
сируются	 	 за	 	 счёт		
развития	 	 пред-
принимательства		
–	 	 сегодня	 	 у	 	 нас		

действуют		63		субъекта		малого		и		
среднего		бизнеса.		Так,		на		пред-
приятии	 	 «Фабрика	 	 сладостей»		
трудятся	 	 более	 	 100	 	 человек,		
его	 	руководство	 	планирует	 	рас-
ширять	 	производство,	 	создавать		
новые		рабочие		места.		В		Нуркеево		
появились		желающие		заниматься		
овцеводством,	 	 на	 	 бывшей	 	 базе		
СУ-5		ООО		«Глобал»		создаёт		новое		
производство.		Обретают				хозяев		
и		другие		пустовавшие		до		сих		пор		
помещения.				

2013		финансовый		год		мы		завер-
шили		успешно.		Благодаря		активной		
работе		по		увеличению		поступлений		
в		местный		бюджет		он		был		исполнен		
на	 	 130	 	 процентов,	 	 без	 	 дотаций		
из		районной		казны.		Более		того,		
на	 	 развитие	 	 поселения	 	 удалось		
привлечь	 	 инвестиции	 	 на	 	 общую		
сумму		около		20		миллионов		рублей.		
Нынешний		год		тоже		складывается		
благоприятно,	 	 все	 	 намеченные		
мероприятия		выполняются.		

"Обходимся  без  дотаций"
Субханкуловский		сельсовет		уже		несколько		лет		
живёт		только		на		свои		доходы
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Кашифу  Камалетдиновичу  уже  
за  семьдесят,  но  рукопожатие  
у  него  крепкое,  а  память  –  
цепкая.  Она  помнит  многое  
из  жизни  ветерана,  которая  
прошла  в  родном  селе  
Зигитяк  и  была  до  краёв  
наполнена  трудом.  

После	 	 семилетки,	 	 которую		
Кашиф		окончил		в		посёлке		Суб-
ханкулово,		председатель		колхоза		
взял		его		на		работу		пастухом.		Па-
реньку		и		его		напарнику		доверили		
большую		отару		овец,		пообещали		
за		каждый		трудодень		платить		по		
два		килограмма		зерна.		В		конце		
сезона		юный		работник		привёз		
домой		на		телеге		семь		центнеров		
пшеницы		и		ржи		–		большой		зара-
боток		по		тем		временам.		Сколько		
было		радости		у		родителей,		да		
и		у		Кашифа		тоже!

После		этого		«экзамена»		Абу-
нагимову	 	 доверили	 	 ухаживать		
за	 	 лошадьми.	 	 Конюх	 	 из	 	 него		
получился	 	справный,	 	пять	 	лет		
трудился		в		этой		должности.		

Усердие,		любовь		к		животным		
не		остались		незамеченными,		и		
правление	 	 колхоза	 	 отправило		
юношу		на		учёбу		в		Шафрановский		
сельскохозяйственный		техникум.		
Вскоре		новоиспечённый		ветврач		
приступил	 	 к	 	 своим	 	 обязанно-
стям.		Исполнял		он		их		добросо-
вестно.		Крупного		рогатого		скота		
в		хозяйстве		тогда		было		много,		
успевай		только		крутиться.		И		он		
успевал.				

Был		принципиальным.		Однаж-
ды,		когда		из-за		некачественных		
кормов		стали		гибнуть		маленькие		

телята,	 	 Абунагимов	 	 зашёл	 	 к		
председателю		колхоза		и		потре-
бовал		навести		порядок		в		этом		
вопросе.		Поддержали		ветврача		
и		приехавшие		разбираться		спе-
циалисты		районной		ветстанции.		
На		следующий		же		день		откуда-то		
появилось		отличное		сено,		завез-
ли		и		другие		корма.		Новые		партии		
молодняка		выросли		крепкими		и		
здоровыми.		

В		трудах		и		заботах		пролетели		
более	 	 сорока	 	 лет.	 	 Бронзовая		
медаль	 	 ВДНХ	 	 СССР	 	 «за	 	 обе-
спечение		высокой		сохранности		
молодняка	 	 крупного	 	 рогатого		
скота»,	 	 ленинская	 	 юбилейная		
медаль,	 	 множество	 	 почётных		
грамот,		других		поощрений		–		так		
были		отмечены		трудовые		заслуги		
Кашифа	 	 Камалетдиновича.	 	 Не		
раз	 	 его	 	 избирали	 	 депутатом		
сельсовета.		

В	 	2004		году		ветеран		вышел		
на	 	 пенсию.	 	 Но	 	 покой	 	 сель-
скому		жителю,		можно		сказать,		
«противопоказан».		Вот		и		Кашиф		
Камалетдинович		всю		свою		ещё		
нерастраченную	 	 энергию	 	 на-
правил		на		развитие			домашнего		
хозяйства.		Держал		до		трёх		коров,		
не		считая		бычков		и		телят,		овец		
–		до		сорока		голов,		лошадь,		о		
птице		и		говорить		нечего.		Сейчас		
живности,		с		поправкой		на		воз-
раст,		поубавилось,		но		без		неё		
он		свой		двор		не		представляет.		
В		помощниках		–		четверо		сыно-
вей,		трое		из		них		живут		в		этом		
же		селе,		приходят		на		подмогу		
по		первому		же		зову.		Да		и		под-
растающие		внуки		на		подхвате.		
А	 	«для	 	души»	 	в	 	саду	 	имеется		
небольшая		пасека.		

"Двор  без  живности  –  не  двор"
Экзамен		на		трудолюбие		Абунагимов		
выдержал		с		честью
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